
令和２年第３回 

 周防大島町教育委員会会議 議事録（要点筆記） 

 

１ 日 時 

  令和２年２月 27 日（木） 13時 59分～15時 24分 

２ 場 所 

  周防大島町役場東和庁舎２Ｆ 会議室 

３ 出席委員 

  西川教育長、長尾委員、中村委員、沖広委員、國行委員 

４ 事務局出席者 

  永田教育次長、木谷総務課長、藤井社会教育課長、河内学校教育課長、 

中原総務班長 

５ 欠席者 

  な し 

６ 傍聴者 

  な し 

７ 調整者書記 

  中原総務班長 

８ 議事録署名委員の決定 

  沖広委員及び國行委員 

９ 議題及び議事の大要、質問または討論をした者の職及び要旨 

(1)議案第１号 令和２年度周防大島町教育の基本方針について 

説明者：西川教育長、学校教育課長、社会教育課長、総務課長 

質疑・意見等 

（委 員）子供の自立というのが一番大事なことだと思う。自立・協働・創造と

いうテーマの中では、そのための教育をしていかないといけない。また、

子供が考えて行動しているというような、子供の自立をもっと促してい

かないといけないという意見。 

（事務局）自立を高めることは、一部の学校で学校運営協議会に児童や生徒が参

加している。小学校では島中小や森野小が子どもたちの意見が反映する

仕組みを作っている。今の大島の子には自立がいると思っている旨説明。 

（委 員）基本方針の７行目で、「純朴・勤勉な町民性や子供の教育のためには

自己犠牲をも惜しまぬ教育風土を受け継ぎ」とあるが、この自己犠牲の

気持ちぐらいという強い思いはわかるが、ウィン・ウィンの関係という

ので、ボランティアとか奉仕とか社会貢献とか何か別な言葉にかわるも

のはないのかという意見。 

（委 員）自己犠牲はマイナスイメージがあるという意見。 

（委 員）努力を惜しまぬ風土でいいのではという意見。 



（事務局）「純朴・勤勉な町民性や子供の教育のためには努力を惜しまぬ風土を

受け継ぎ」と変えてもよろしいですか。 

（委 員）異議なし。 

（委 員）キャリア教育は、子供に職業観を持たすためには現実的な問題として、

ある程度収入が必要だという話をするにはどうしたらいいか。どんな仕

事にも必要だという仕事があるし、もう一つは地域の特性、よさを生か

した起業というのもあると思う。正しい職業観というのは、どういう教

育が必要なのだろうかという意見。 

（事務局）キャリア教育というのは出口の進路のみならず、小学校の低学年から

いろいろな取組もあると思う。本町としては子供たちの夢の実現にむけ、

できるだけ選択肢を広げた形で将来自分の夢が実現することを大切に

していきたいということをいろいろな場で伝えていきたいと思ってい

る。発達段階に応じて地域の皆さんとの出会いから、自分の生き方とか

将来を見つめ直していく機会というのを大切に考えていくことが必要

だと思っている。各校の校長、先生方にも、取組みの価値づけや意味づ

けを子供たちに伝わるようにしていただきたいと伝えており、それがキ

ャリア教育の充実にもつながるのではないかと考えている旨説明。 

（委 員）学校においては危機対応マニュアルを作成しているが、学校だけでは

なく子供にもしっかり身につける教育が必要ではないかという意見。 

（事務局）生活の中の子供たちの自立、これは学校のみならず、家庭ともしっか

り連携して取り組んでいかなければいけない。子供たちにとって自立し

た大人に向かっていくために、学校や家庭での環境を整えていくという

ことも、ある意味気になっている。家庭の生活習慣も含めて、その自立

の下支えになるところを、学校とも連絡をとって今後も取り組んでいき

たい旨説明。 

（委 員）小中学校統合問題について、準備委員会でいろいろなことを協議され

ているが、私たち教育委員は町民から問い合わされたときすぐ答えない

といけないので、会にオブザーバーで参加し会議の情報共有も必要だと

思う。小中学校統合では、油田小が森野小へ統合して、次に東和地区の

小学校が１つになる可能性もあるが、教育委員も情報を得て、地域の

方々や保護者にどのように思いを持っているかということも必要だと

思う。東和中学校を小学校にかえる段階で、東和地区の小学校のあり方

について会議を立ち上げ、今年ぐらいにある程度話を進めていかないと

いけないという意見。 

（事務局）中学校統合準備委員会では、３つの部会に分かれて物事を進めており、

前回の全体会では各部会で決まったことや進捗状況について報告なり

承認を得ているという形で会を進めている。これについて教育委員さん

へご案内をし、オブザーバーとして参加いただくことは問題ないので、



次回の全体会についてはご案内を差し上げようと思う。次に東和小学校

の統合に向けての協議会的な組織の設置については、現在東和地区の３

小学校に通学する保護者及び東和地区に居住する未就学児の保護者の

方に対してアンケート調査の実施中であり、半分程度回答が返ってきて

いる状態である。令和５年４月に東和小学校になればという思いを持っ

て物事が進められればと思っている。油田小学校が森野小学校へ統合す

ることについては、吸収統合の形になるので、特に大きな調整をしなけ

ればいけないということはないと思う。その後に考えている森野小学校

と城山小学校の統合については、何らかの会は必要だと思うので、会を

開くに当たっては教育委員さんの参画は必要と思っている旨説明。 

（委 員）町内の小中学校の先生方の働き方改革への対応はどうなのかという質

疑。 

（事務局）勤務時間外の学校にいる時間は、月ごとの記録をこちらも把握してい

る。中学校は部活動に休養日を設ける等、以前より学校へ残る時間が減

少の傾向にあるが、小学校は本町のみならず他市町も、改善が難しい。

何とかしなければいけないが、子供に向けての授業の準備とか、若手の

教員が多く、あしたの準備とかでなかなか難しい状況ではある。校長会

等では情報提供をしたり指導したりしている旨説明。 

（委 員）何かもう一つの魅力化というものを予算的に取ることは難しいかもし

れないが、どんな中学校をつくりたいというのは、いろんな場所から意

見を集約し、叶う、叶わないは別にして大島教育の目指すところも含め

活動していけるような場からしていただけたらと思う。ただ箱物の準備

だけでなく、魅力化に向けての話し合いの場があれば、子供たちの先ほ

どの自立も含めて、いろんな学びがお互いできるかなと思う。統合中学

校に向けての魅力化委員会とかどういう形でやったらいいのかと思い

ながら、誰か呼んでいただいて話を聞かせていただくというのはという

意見。 

（事務局）魅力化検討委員会でとりまとめた結果については、４中学校に報告し

ている。統合する３中学校については統合準備委員会の部会の中に教育

課程部会があり、そこの中でどういうふうに新たな学校についての取組

みが取りまとめられるか、予算が必要であれば、予算要求をして来年度

予算に反映させていくという手段がとれればと思う。教育課程部会の中

で、新たな学校を開校するに当たっての特色ある教育活動がどういうふ

うに取りまとめられるかは、今後の課題になる。こういった意見は関係

３校長やその部会の人たちに伝えておかないといけないと思う旨説明。 

（委 員）統合したから魅力化委員会がなくなるのではなく、始まってから見え

てくるものがあり、初めはいいと思ったが始まってあけてみたら違って

いた、こういうふうに合わなかったとか見えてくると思う。柔軟な点を



持ちながら進めていくことも教育なのかなと思うという意見。 

（委 員）社会教育で、社会教育施設とスポーツ施設の機能向上、利用の促進を

図る。それと学校体育施設の開放の促進及び効果的な活用を図るとある

が、体育館やグラウンドなど具体的にどこの施設がどの程度開放されて

いるのか。そういった情報は町民のほうから公民館等へ行けばいいのか、

それとも学校で依頼するのかという質疑。 

（事務局）学校施設については校長権限で許可を出すので学校に申し込んでいた

だき、閉校した椋野小、和田小、日良居中学校の体育館は地区体育館と

して登録されており、社会教育課で申し込みを受付ける旨説明。 

（事務局）社会教育の基本方針で、６ページ最後の「学校体育施設の開放の促進

及び効果的な活用を図る」は総務課や学校教育課の所管になってくるの

でカットさせていただきたい旨説明。 

（委 員）利用促進とうたってあるのならば、個人でも学校に問い合わせれば利

用できるとか、何かそういった情報がどこかにあるといいと思う。また

個人や何人かで単発的に使うことは可能なのかという質疑。 

（事務局）営利目的とかでなければ、学校があいているときには使用可能である

旨説明。 

（委 員）社会教育施設で、ＢＧの体育館やグランド、東和の総合体育館はどう

かという質疑。 

（事務局）ＢＧは大島の公民館で対応ができ、東和の総合体育館は指定管理とな

っており直接総合体育館へ申し込みをしていただく。農業者健康管理セ

ンターは久賀の公民館で対応する旨説明。 

（委 員）スポーツのことでロードレース大会は小学生も中学生もボランティア

で出ており、ボランティアも必要だが走らせてあげてほしい。そういう

よさを大島でやると大会で体感してほしいと思う。大島一周駅伝にして

も、選手が走っているのに小学生はバレーボール大会をしていたり、全

然違う動きをしていた。以前はそれに合わせて応援していたが、雰囲気

が少しずつ変わってきているのがすごく残念である。大島一周駅伝を見

て、一生懸命選手頑張っている姿を見て、何か感じてほしいと思うとい

う意見。 

（事務局）スポ少の行事を優先するところはあります。全面的に応援協力するこ

とは弱いのかもしれないという旨説明。 

（事務局）６ページの最後の「学校体育施設の開放の促進及び効果的な活用を図

る」を削るという形で承認いただいたようお願いする旨説明。 

 

教育長  議案第１号について承認いただけますか。 

委員        承認。 

 



10 議決事項 

議案番号 内   容 議決結果 議決日 

議案第 1 号 
令和 2 年度周防大島町教育の基本方針に 

ついて 
承認 令和 2 年 2 月 27 日 

 

（教育長） 以上で、教育委員会を閉会します。 


